

EL PAIS DE LA OLLA

SEMANARIO SATÍRICO-POLÍTICO

SE PUBLICA TODOS LOS LÚNES

SUSCRICION ADELANTADA

En Málaga, un mes 1 peseta.—Fuera, trimestre 3 id.
Se suscribe en los puntos donde se halla expuesto.
Las reclamaciones por falta de recibo de números, se harán por escrito á la Redaccion, Fresca 4, piso 2.º

HORAS DE DESPACHO

De 8 á 10 de la mañana, y de 2 á 4
de la tarde.

CORRESPONDENCIA

Al Director D. Emilio de la Cerda.
Se admiten suscripciones en las oficinas de este periódico.

MUDANZA

Desde los últimos días del presente mes se trasladaran las oficinas de este periódico a la calle de Ollerías número 42 Calleja de Melendez 5.

Una gran desgracia ha venido á herirnos en la anterior semana, perturbando la tranquilidad de nuestro espíritu, que con tal motivo no ha podido desde entonces bañarse en las oleadas de placida alegría que prestan inspiración al escritor festivo.

D. Manuel Orozco y Boda, Senador del Reino y queridísimo hermano político del director de este periódico, ha fallecido en Madrid el día 17 despues de una penosísima enfermedad, cuyas alternativas tanto han preocupado á esta población que le vio nacer, y que debe guardar un recuerdo eterno de gratitud hacia el, único que en la representación nacional defendió los intereses de Málaga con motivo del oneroso tratado de Comercio con Francia.

Joven, activo, inteligente, simpático a todo el mundo, la fortuna brindaba á Manuel Orozco un brillante porvenir, que ha cortado de repente una muerte tan prematura como inesperada.

Que es una desgracia profundamente sentida lo dicen la actividad en que ha estado el telegrafo en los últimos días de su enfermedad, la ansiedad con que se nos pedían noticias del paciente y las frases de interés y de sentimiento que la prensa toda ha dedicado al ilustre finado con motivo de su dolencia y de su fallecimiento.

Nosotros en nombre de la atribulada familia damos las gracias á todos, rogando á los numerosos amigos de nuestro querido hermano, encamienden su alma al Dios de las misericordias infinitas.

DUDAS

No sé si reír ó si llorar, si alegrarme ó entristecerme, si dar saltos ó hundir la frente en el polvo y entregarme á la oración.

De todo esto tengo ganas desde que lei «el parte oficial que acaba de salir ahora» que vendían los ciegos el lunes con un apellido de ministro equivocado, y para el debido conocimiento del público segun Banquells y Rascon (a) gobernador de Málaga.

Reír! pues no ha de darme risa oír hablar de Libertad al unionista Posada Herrera?

Llorar! pues no he de llorar por Málaga, tierra donde no naci, pero á la que amo como á mi propia mamá, al verla próxima a caer en las manos izquierdistas, para que acaben de quitarle la poquilla de honra que la dejaron los que antes de ser zurdos fueron polla sagastina que dejó agujereados nuestro credito y bolsillos?

Dar saltos! Pues no he de darlos al saber ha dejado de desgobernarnos Sagasta, el antipático Sagasta, el enemigo de los derechos individuales, el ametrallador de Cadiz, de Málaga, de Valencia, el corruptor del regimen representativo, el transfuga de la libertad, demagogo ayer, reaccionario hoy, Judas de la República, que dejó entregar á ese otro calabaza con entorchados llamado D. Arsenio Martinez de Campos?

Orar! Pues no he de orar por que llegue el momento en que estos dinásticos de ahora, unidos a la monarquía para lo que yo se, concluyan su obra meritória?

Por que no lo duden ustedes, asi como Sagasta entro en la República para acabar con ella, los izquierdos han entrado en la monarquía con alguna mision providencial que yo reverentemente acatare.

Que prefiero la izquierda á Cánovas, quien lo duda? Siquiera con la esperanza de no tener que ir á presidio por que no piense como el Gobernador de la provincia, ya lo creo que me alegro; pero esto no pasa de una esperanza, por que siendo D. Segismundo Moret ministro de la Gobernación, y recordando yo su discurso en el Circulo, pienso que todavia pudiera

ponerse el coselete de que hablaba, en el caso de que la democracia siga rechazando la monarquía; y ya se sabe lo que significa «ponerse el coselete» un ministro de la Gobernación.

Pero en fin, no hay que hacer sombríos vaticinios, cuando el alma inundada de felicidad contempla á esa señora Libertad, que como dice *El Progreso* «viene ahora grande y sacrosanta, con sus blancas vestiduras á arrojar á los mercaderes del templo.»

Es verdad que lo mismo decía *La Iberia* despues del 8 de Febrero de 1881 y yo he visto despues a esa pobre señora Libertad con sus blancas vestiduras hechas girones y llenas de lodo y de sangre, y temo que aunque ahora la vistan de limpio, la vuelvan á poner hecha un jarambel los de la mano zocata.

Que dulce es leer los periódicos vencedores el día del triunfo! No hablan mas que de lo mucho bueno que harán sus defendidos, de amnistías completas, de reformas que amenazan volver del revés a España como un calcetín!

Pero luego, oh luego, cuando la cosa entra en caja, y el ministro se reviste de la seriedad y prosopopeya anejos al cargo, y se persuade de que no es lo mismo predicar que dar trigo, entonces es otra cosa.

Moret, por ejemplo, con su gran talento, su fácil y alibarada palabra, sus pujos democráticos, su odio á las novelas de Zola y su filosofía fosforítica, os habria hecho concebir la idea de que siendo el algun día ministro de la Gobernación, restituiria su pureza al sufragio hasta el punto de que todos los partidos podrian entrar en la lucha legal sin temer á las coacciones, á las inmundidades de *Assomoir* que hemos presenciado durante el mando de Sagasta.

Hoy es ministro; tal vez, y sin tal vez, se disuelvan estas Cortes y se convoquen otras; pues que me vuelvan zurdo, es decir que me corten la mano con que manejo la pluma y la cuchara, si como uno de tantos no pone en juego la maquinilla electoral, si no confia á sus gobernadores y alcaldes y caciques el triunfo de la mayoría que, como siempre sucede en España, nace del cerebro del ministro, como Minerva de la cabeza de Jupiter, sino sabia como aquella, armada al menos con las armas de la imposición ministerial.

Y que habremos adelantado? Que en vez de llamarse Paco Romero, ó Venancio Gonzalez ó Pio Gullon el ministro, se llame ahora Segismundo Moret.

Ah! si yo tuviera tanta fé como un grano de mostaza en que esta nueva echadura de ministros habia de estar compuesta de *raras avis* que hicieran lo que ninguno hizo hasta aqui, gritaria á pulmon anhelante *Viva la Izquierda!* pensando en que solo era un puente para pasar á la Montaña; pero.....

Ese pero os lo dice todo. Esperad los acontecimientos, e id viendo si hay razon para que yo no sepa hoy si reír ó si llorar, si alegrarme ó entristecerme, si dar saltos ó hundir la frente en el polvo y entregarme á la oración.

HOMBRE PREVENIDO.....

Hallo muy justo y conforme que Segismundo y Servando, hayan estado jurando con plumero y uniforme Pero no se, y es mi afán, aunque toco cien registros, cómo no siendo ex-ministros Gallostra y Suarez Inclán, el día en que los nombraron, en seis horas, tiempo breve, se alistaron, y á las nueve ya de uniforme juraron. Una de dos, ó en Madrid los hay sin medidas hechos, ó estos fueron de desechos ó yo no doy en el quid. Tal vez en tan grave caso haya la guardarrropia de algun templo de Talia hecholes salir del paso. O dos ex-ministros buenos los uniformes prestarán que á los dos nuevos cuadraran con alforza mas ó menos. O estos ministros nacientes en caso tan apurado, en el Rastro habrán hallado con qué vestirse decentes. Mas ahora caigo pardiez,

que un cesante en policia me contó, que cuando hacia pesquisas alguna vez, no hizo una so'a el registro sin hallar en lo profundo de un armario, ó baul mundo uniformes de ministro. Y es porque en la patria mia un politico mediano espera, tarde o temprano el ser ministro algun día.

AL MINISTRO DE LA GUERRA

Señor general: el periódico organo de usted *La Izquierda Dinástica* en su número 335 asegura, y por repetirlo nosotros nos hallamos encausados, que el lancero Pedro Martinez ha sido premiado por el gobierno del Sr. Sagasta con mil pesetas de gratificación y la licencia ilimitada, por haber dado muerte alevosa al teniente Cebrian.

Señor general: O es preciso que usted como jefe actual del ejército desmienta oficialmente lo dicho por su organo de usted *La Izquierda Dinástica*, ó que nos diga si en España rige la ley de Linch en el ejército; si es lícito asesinar á un jefe sublevado, á quien se ha seguido voluntariamente, y cuando se le ve vencido; si en la hidalga tierra española se paga á los asesinos, y en fin si lo que tenemos es un ejército honrado ó una taifa desmoralizada por los ministros y generales que consienten semejantes inmundidades y vergüenzas.

Interesado está en todo esto el decoro del ejército y en su nombre, señor general, pedimos á usted mande abrir una informacion, para de ser cierto, denunciar nosotros á aquellos en cuyo nombre se nos ha denunciado por *injuria y calumnia*, no ante el tribunal á que nuestra queja no llegaria, sino ante el altísimo de la opinion pública que tanto menospreciaron los ministros salientes.

Señor general, certificado mandamos á usted este número para que no se llame andana. Esperamos nos de cumplida respuesta, y que no sancionará con su silencio el hecho que ha denunciado su organo de usted *La Izquierda Dinástica*.

Esperaremos..... sentados?
Puede.....

CORRIDA DE LA TEMPORADA

Los nueve ministros que vamos á torear durante unos cuantos meses, son los siguientes;

Orejitas.—De la antigua y desacreditada ganadería *unionista*, marrajo, cornigacho, nevado, de sesenta y ocho yerbas. Ha sido garrocheado varias veces, y por lo cual se presentará receloso y con querencia al chiquero.

Servando.—Toreado en otras plazas, corni-fusionista, flojo de patas y con poca vista para mirar al redondel de Europa.

Fiscalite.—Pastó en las dehesas sagastinas, y castigado por el capataz con una pedrada en el cuerno jurado, se unió a otra torada *Es bragado*, berrendo en negro, corni-abierto y de muchas libras. Dará juego.

Cartagenero.—Como el anterior es primerizo. Berrendo en Serrano, con manchas castelánas, de poco pelo, bien plantado y aficionado á las vacas. Pertenece á una ganadería numerosa de la que se encuentran ejemplares lo mismo al pie del Thibet que en las Pampas malagueñas. Marbella, le vio nacer y lo mando á la tienda hace años. Es un bicho aprovechado que ha vestido varias moñas desde la tricolor a la naranja borbónica. De esta hecha acredita ó hunde la ganadería.

Va-á-la-cárcel.—De las dehesas de Mula; azul marino, retinto, asombradizo, coge del pie que todos los de su casta. Dará juego á los grumetes que han de torearlo.

Gallo y Ostra.—De desecho, berrendo en Camacho, oji-tuerto cuando mira á la Hacienda. Es nuevo en la plaza; matara muchos jacos, y acabara con el dinero de la contratista Sra. España.

Clancian (In) De las dehesas de Avilés, de setenta y una yerbas, tambien primerizo, chupóptero crónico, cornialto, saltarin. De un bufido mandará al fondo del mar todo el archipiélago filipino y á las Antillas

EL PAIS DE LA OLLA



PASATIEMPOS DE UN CAN-CILLER.

que se le pongan delante. Se crió en la ganadería de Orejitas y era de lo peor de la torada.

Marquesito.—Primerizo, berrendo en demócrata, pero con sangre noble y tira muy alto. Lidado en una plaza de aficionados a demócratas, dió mucho juego; pero sin intención; cuando le presentan la muleta de 1869 se va a ella pero cambia asustado de dirección y se dirige al bulto, es decir, a las tajadas.

Moretillo.—Bien plantado, fino, de buena estampa, berrea que es un primor, saltaría como puecos; tan pronto está en pleno redondel de la libertad, como en el callejón reaccionario; en la torada tenía el apodo de *Veleta*; ha sido toreado por chiquillos con chichonera, y conserva malas mañas; se crece al castigo y hiere con el cuerno zurdo.

La divisa de estos toros es lila con ribotes rojos.

La corrida promete ser de primera.

En caso de inutilizarse algún bicho al tomar las primeras varas, hay varios zurdos de repuesto.

NUESTRO CROMO.—Ahi, ahi le teneis en medio del reñidero de Europa a ese Herr Bismarck echando a pelear esos dos gallos, tal vez con el proposito de comerse al que hubiera de tocarle en suerte sucumbir o a los dos a la vez.

Por fortuna despues del primer percheo han conocido las intenciones del Herr Can-ciller, y no ha habido forma de sacarlos a pelear, quedandose los ja-leadores que ya empezaban a gritar «Dos de mayos a saliva» con las ganas de ver correr las primeras gotas de sangre.

Aun hay sentido comun en la patria de Pelayo (No Cuesta.)

OLLA PODRIDA

Dicen de Antequera que una jóven ha dado a luz un nuevo hijo al mes y medio de otro alumbramiento.

Ya verán ustedes como el caso no es raro cuando presencien cómo D.^a Situacion, que acaba de parir nueve ministros, vuelve a dar a luz lo menos catorce mas, antes del tiempo en que científicamente pudiera volver a ponerse en estado interesante.

Si no hay el mal parto que se teme, y que está muy indicado por dos comadronas de Paris.

El Progreso dice que la formacion del ministerio es obra suya.

Lo mismo dice *La Marina*.

Sabremos por fin quien es el verdadero papá de la criatura?

No, por que esa criatura es de las que se depositan por el torno.

Es cunera.

La Marina escribe:

«La izquierda ha muerto.»

La Izquierda escribe:

«La izquierda dinástica está de enhorabuena.»

Un muerto de enhorabuena! Pues amárreme usted ese muerto por los pelos...

Un periódico dice que el general Beranger no es ministro, por veto puesto por el directorio de la izquierda.

Vamos, ya voy atando al muerto por un pelo.

Moralidad democrático-dinástica.

Por qué creerán ustedes que el marquesito de Sardoal no es ministro de Estado y sí de Fomento?

Pues leanlo en *El Día* que dice que el *marqués consideraba como un verdadero sacrificio este cambio de cartera, pues tenía compromisos contraídos con algunos de sus amigos políticos y en el ministerio de Estado DIFÍCILMENTE PODÍA DARLES COLOCACION por ser en el casi todos los destinos de escala cerrada.*

Oh! Pais de la Olla, y que bien representado estás en el ministerio de Fomento!

Dícese que el Sr. Moret ha telegrafado a los gobernadores diciéndoles entre otras cosas varias, que los de ayer y los de hoy *son unos*.

Unos que...?

Segun un colega, el candidato único, definitivo, e indiscutible por el Gobierno para la Presidencia de las Cortes es el Sr. Sagasta.

De modo que entre Posada y Sagasta se ha bailado un rigodon nada mas.

Pues que siga el baile hasta que todos bailen de gusto.

El gobierno se dispone a entregar a los tribunales, dice un periódico a todos los empleados altos y bajos que abandonen sus cargos, protestando no estar conformes con la nueva situacion.

Eso de hacer comer a la fuerza es de lo mas cruel que hay.

Caso de jugar el papel sellado, que sea justamente por lo contrario.

Ya habrá dejado el Sr. Posada Herrera su modesta casa de pupilos por el palacio de la Presidencia.

Si fuera verano le enviaríamos la enhorabuena.

Por verlo libre de las chinches.

Refiere la prensa de Madrid, que el pasado domingo por la tarde hubo sustos, carreras y los desmayos consiguientes en las inmediaciones del estanque del Retiro, por haber confundido algunas personas de las que por allí paseaban, el silbido de la maquina del vapor del estanque, con los rugidos de una fiera.

Eso no tiene nada de extraño: algunas veces hemos oido desde la plazuela de las Cortes la voz de Leon y Castillo y hemos creido que teníamos encima al rey del Desierto.

Pues en cuánto Sardoal convierta en puerto la Puerta del Sol y en playa el puerto de Málaga, los madrileños se van a creer transportados a la Libia.

Verán ustedes entonces ronquidos. Ni en Jaen.

Ha llegado a Madrid el representante de Grecia en España.

Esta llegada, ha coincidido con la entrada de los zurdos.

Ya están doblemente de enhorabuena todos los griegos de España.

El Sr. Moret en un discurso en familia pronunciado en el Circulo de la Izquierda, manifestó que se hallaba resuelto a estirpar con mano fuerte el terrible cáncer del caciquismo.

Ya se conoce por ciertos nombramientos.

El de subsecretario de Gracia y Justicia es una piedra infernal de primera para curar eso.

Ah! desdichado Segismundo ¿qué has dicho en ese Circulo? ¿Que no ofrecias nada a tus amigos?

Vamos, eso será *guasa*, por que tú no tienes el instinto del suicidio.

Que les harias, poco favor, decias! Y hay fosforito que está esperando un favor Providencial tu encubramiento, para dejar de comer de favor!

Mathereux Segismunde! Tu va te tuer, toi même.

Lo digo en frances para que no me entienda ningun zocato.

Dicen que este año es escasa la cosecha de manzanas.

En cambio abunda la de camuesas.

Hay tanto camueso en las huertas del pais!

CALDO LOCAL

A la llegada a Málaga del Sr. D. Juan Valera, todos los periódicos, excepto nosotros, se apresuraron a saludar al insigne escritor; y el Liceo preparaba una sesion literaria en su obsequio.

El insigne escritor, ni ha devuelto su saludo a la prensa por medio de targeta, ni ha esperado el honor que el Liceo le preparaba, y se las ha guillado a los Madriles diciendo a Málaga desde la ventanilla del coche:

Pas tant de zèle, messieurs, pas tant de zèle.

Parece que en el próximo Noviembre tendremos el gusto de oír al eminente tenor Sr. Gayarre, que dará por su cuenta diez funciones en el teatro de Cervantes.

Nunca es tarde si la dicha es buena, y para nosotros es una dicha poder, aunque de los últimos en España, oír a este tenor hoy sin rival en el mundo artístico.

Señor Carcer, oiga usted lo que dice acerca de la paralización de las obras del puerto un periódico que bebe en buenas cafeteras todo el rencor que contra V. anima a aquellos por quienes tanto V. se ha despepitado y hasta desacreditado.

«La Junta del Puerto no tiene responsabilidad ninguna. Ella ha pedido que se drague; ella ha solicitado que no se haga a la Batignole el anticipo de los 8.000.000; ella tiene sometido a la superioridad la fijacion de los precios tipos para la piedra, ella lo espera todo del ministerio de Fomento por que allí se hace todo, muchas veces sin oír los informes suyos, y resolviendo con el parecer facultativo.»

Está V. enterado, señor Carcer? Tome usted ahora la defensa de los que creía sus pantalones.

Eso es echarle a V. el muerto encima, y hacerle pasar el papel de Cristo ante la opinion pública.

Se resignará V. con su suerte?

Nada importa que *El Mediodía* no nos nombre, ni siquiera haga alusion a periódico alguno para que hayamos comprendido que nos contestaba en su suelto del martes.

Como el nuestro en que le rectificábamos un error histórico no tenía mas objeto que dejar consignado que en tiempo alguno la democracia se ha levantado en armas en España, estando la nacion en guerra, quedándose semejante crimen de lesa nacion para monárquicos como Ortega y Martinez Campos, toda vez que *El Mediodía* ya no habla de insurrecciones sino de instigaciones a los demócratas en tiempo de la guerra de Africa, y le basta el ejemplo del general Ortega para probar que ciertos políticos no tienen reparo etc. etc., puede el colega contárselo eso a los manes del infortunado general, y al que aun se pasea por ahí sin que lo hayan fusilado, por que nosotros tenemos bastante con que haya salido a pedir de boca lo que tratábamos de demostrar.

Entre las noticias de sensacion que hemos recojido durante la semana, la mas importante y trascendental por lo que afecta a la tranquilidad y orden en esta provincia es la del nombramiento de D. Bernabé Dávila para subsecretario de Gracia y Justicia.

Con algunos nombramientos por el estilo que pongan cuantos mas kilómetros por medio, mejor, entre ciertos elementos y Málaga, nos quedaríamos como la propia rosa.

Conque que sigan dándome motivo para enviar enhorabuena, que las daré a los agraciados y a la lo calidad, con todo mi corazon.

Otra noticia de sensacion pero nacida de congeturas: El alcalde Sr. Solano, dicen, será reemplazado por un izquierdista.

Pero no pugnaban los izquierdos por que terminasen los nombramientos de alcaldes de real orden?

Pues espere el decreto, ley ó lo que sea, que dé a los municipios el derecho a nombrar sus alcaldes, o creeremos que sigue el sistema de cambio de perros para los mismos collares.

Que será despues de todo el inaugurado por la gente de posada, arrieros que no saben mas que un camino.

El trillado por los conservadores de todas tintas.

Tambien D. Adrian Risueño ha sido invitado a comer en la olla grande; pero por lo visto este *rara avis* de los izquierdistas piensa como yo, que el zapatero debe seguir haciendo zapatos, y el abogado en su bufete, y no aceptara nada.

Vengan esos cinco, camarada; es usted de los míos salvo el artículo 33 de la Constitucion que ha servido de bombo a los izquierdos para meter ruido.

Leo en *El Eco de la Serranía* (Ronda)

«Ha sido nombrado administrador de la Higuera de Expositos de esta ciudad D. Francisco Valiente, vocal del Comité moderado histórico de la misma, y hermano político de D. Bartolome Morales, diputado provincial y *visitador* del establecimiento.»

Ve usted? A mí me agrada que la administracion de cualquier establecimiento quede en manos de una misma familia.

Asi se evitan los chismes y los cuentos y se vive en una paz verdaderamente patriarcal.

Creo justo el nombramiento de este Valiente.

Desde el pasado sábado habrá comenzado a funcionar en el teatro *Principal* la compañía de declamacion española en la que figuran el eminente actor D. Victorino Tamayo la distinguida actriz D.^a Amalia Losada y los mas ó menos conocidos y distinguidos actores y actrices Sros. Compte y Diaz y Sras. Morilla, Pardo, Montesinos y Gambardella, con un personal de segundo orden bastante numeroso. Como galan jóven figura el Sr. Barceló (No el marino, ni el fabricante en aguardientes) y como primer actor de carácter (*Barba* que se decía antaño) el Sr. Herrera (Profano en la pintura de marinas.)

El cuadro lirico-comico se compone de seis individuos, y actuará bajo la direccion del Sr. Garcia Vilamala. (Con tal de que la direccion sea buena, nada importa el apellido.)

En los primeros dias del próximo noviembre, verá la luz pública en esta capital un periódico quincenal ilustrado, que con el título *El Juicio Oral* estará dedicado a recopilar cuantos debates de importancia tengan lugar en las audiencias de lo criminal de España.

El primer número contendrá los retratos del ex-ministro Sr. Alonso Martinez, como iniciador de la nueva institucion, del Sr. Aguilar Tablada, presidente de esta Audiencia de lo criminal, del Sr. Echevarria, fiscal de la misma, del Sr. Diaz Martin abogado defensor en la causa del triple homicidio de la calle de Carrasco, y de Ramon Bernabé, autor del crimen, con el plano de la casa en que se cometió y la disposicion en que se hallaron los cadáveres. Además contendrá otras ilustraciones referentes a causas vistas en juicio oral en otras audiencias y que con la antedicha empezarán a publicarse en el referido número.

Se admiten desde luego suscripciones en la Administracion de EL PAIS DE LA OLLA y en la libreria del Sr. Taboadela.

Por una lamentable equivocacion al tomar la nota de nuestro libro de corresponsales, incluimos en la lista publicada en el número 40, de los que no habian cumplido con esta Administracion, a nuestro honrado y exacto representante de Santander D. Manuel Maria de Ramon, quien con justísimo motivo exige rectificemos esta noticia, que a su vez esperamos aclarará nuestro colega *Los Sucesos* que ha reproducido dicha lista, devolviendo a este honradísimo industrial el crédito de que goza en el concepto público y en el comercio a que esta dedicado.